

## INDONESIA DI TENGAH PROBLEM KETERPURUKAN: Memotong Tradisi Korupsi<sup>1</sup>

Prof. Dr. H. Nur Syam, MSi<sup>2</sup>

### **Pengantar**

Korupsi bukan hanya problem yang dihadapi masyarakat dunia sekarang. Tetapi jauh sebelum ini, yaitu pada abad sebelum masehi sudah terdapat catatan tentang tindak korupsi yang dilakukan oleh para pejabat negara. Di Yunani Kuno, Romawi Kuno, Cina Kuno dan di tempat lain sudah terdapat pengadilan yang mengadili perkara korupsi. Hal ini menggambarkan bahwa tindak korupsi sudah dikenal jauh sebelum manusia modern terbentuk melalui persekutuan yang disebut negara bangsa modern. Jadi, korupsi bukan hanya khas manusia modern tetapi juga khas manusia di zaman kuno, awal abad masehi, abad pertengahan dan modern.

Korupsi memang telah menjadi bagian dari kehidupan sosial. Korupsi lahir dan berkembang seiring dengan praktik kehidupan sosial terutama yang berkaitan dengan kekuasaan, jabatan dan uang. Namun demikian, hingga sekarang masih terdapat pandangan yang berbeda tentang korupsi, apakah sebagai kebudayaan atau sebagai perilaku menyimpang.

Secara historis, di suatu sistem pemerintahan yang menggunakan sistem monarkhi, maka tradisi korupsi sangat kelihatan. Di dalam sistem pemerintahan monarkhi Jawa, maka dikenal konsep pemberian untuk memperoleh perlindungan, baik perlindungan keselamatan maupun jabatan. Agar status dan kedudukan seseorang selamat, maka imbalan yang diberikan adalah dengan memberikan upeti yang di dalam tradisi Jawa disebut *gelondong pengarem-arem*. Yaitu sebuah pemberian dari seorang pejabat yang lebih rendah kepada yang lebih tinggi sebagai bentuk pemberian kesenangan, *pengarem-arem*. Biasanya pemberian itu berbentuk *emas picis rojobrono* atau emas permata dan harta kekayaan. Upeti sebagai kewajiban pemberian dari pejabat tersebut biasanya, dari seorang bupati atau adipati kepada raja, atau dari seorang wedono kepada bupati. Ada semacam tradisi bertahap dalam pemberian dimaksud. Bahkan ada banyak tindakan yang dianggap sebagai pembangkangan jika seorang bupati tidak memberikan upeti kepada rajanya.

### **Korupsi: Teologi dan Hukum**

Secara etimologis korupsi berasal dari kata korup yang berarti buruk, rusak dan busuk. Korupsi berasal dari kata latin *corrumpere* dan *corruptio* yang berarti penyuapan dan *corruptore* yang berarti merusak. Di dalam bahasa Inggris disebut *corruption* atau *corrupt* dan di dalam bahasa Belanda disebut *corruptie* atau *korruptie* dan di dalam bahasa Indonesia disebut korupsi.<sup>3</sup> Di dalam bahasa Arab disebut *rishwah* atau uang

<sup>1</sup> Tulisan ringkasnya pernah disampaikan di dalam Forum Seminar di Universitas Bhayangkara Surabaya, tanggal 18 Desember 2007. Tulisan ini lebih diperkaya dengan gagasan tambahan dan juga catatan kaki yang sebelumnya tidak disertakan.

<sup>2</sup> Pemakalah adalah Guru Besar Sosiologi IAIN Sunan Ampel. Lulus BA dan Drs dari Fakultas Dakwah IAIN Sunan Ampel dan Program S2 & S3 Ilmu Sosial Universitas Airlangga.

<sup>3</sup> Bakir Ihsan, "Pengertian Korupsi dan Prinsip-prinsip Anti Korupsi" dalam Karlina Helmanita dkk., *Pendidikan Anti Korupsi di Perguruan Tinggi* (Jakarta: CRSC, 2006), hlm. 15















